



Así se preparan los municipios para la temporada de incendios

Más de 368 kilómetros de cortafuegos deben ser habilitados y mantenidos antes de que llegue el verano en el Gran Valparaíso. A ello se suma el desmalezamiento y los talleres con la población para fomentar la prevención.

Francisca Palma
y Guillermo Ávila

La temporada de verano está a la vuelta de la esquina y, con ello, lamentablemente, se asoman también las más grandes preocupaciones de la región: los incendios forestales, emergencias que golpearon duramente al Gran Valparaíso en el mes de febrero.

De esta manera, los municipios de las zonas más vulnerables por estas emergencias -Valparaíso, Viña del Mar, Quilpué y Villa Alemana- ya se están preparando para la temporada de incendio a través de inversiones, extensión de cortafuegos y jornadas de desmalezamientos, como también a través de la realización de talleres preventivos.

“TODO A LA CALLE”

En Valparaíso, en particular, se está trabajando, “desde inicios de septiembre”, en el Plan Estival, medida que tiene como principal objetivo abordar distintos puntos críticos de cerros y quebradas a través de labores de desmalezamiento, retiro de escombros y cortafuegos.

Al respecto, Fernanda Faúndez, coordinadora del departamento de Asistencia Técnica, junto con recordar que durante el 2023 se lograron abarcar más de 59.000 metros cuadrados de desmalezamiento, detalló que “a la fecha, ya hemos ejecutado el desmalezamiento del mirador San Luis en Placeres y mirador Magallanes en Barón, logrando retirar 3,9 toneladas de maleza. También hemos realizado operativos de desmalezamiento y retiro de voluminosos en Hanga Roa y Roblería”.

En paralelo, la Ciudad Puerto está realizando los



ARCHIVO/AGENCIA UNO

LA TEMPORADA DE INCENDIOS FORESTALES SE PREVÉ PELIGROSA POR LA GRAN CANTIDAD DE VEGETACIÓN EN LA ZONA PRODUCTO DE LAS LLUVIAS.

operativos “Todo a la calle”, donde el municipio retira de los hogares todos aquellos voluminosos y electrodomésticos en desuso que el camión de aseo domiciliario no puede retirar: a la fecha, precisaron, “se han realizado 36 operativos, logrando retirar 425 toneladas”.

En la arista comunitaria, Ubaldo González, encargado del departamento de Gestión de Riesgos y Desastres, adelantó que ya existe una coordinación con Bomberos de Valparaíso, Conaf y la Delegación Presidencial para poder reaccionar en bloque y dar rápidas respuestas ante un posible evento de este tipo.

“Otro eje de acción que contempla este plan es el trabajo comunitario, don-



ES CLAVE PARA EVITAR RESIDUOS EN LAS QUEBRADAS.

de se entregan herramientas tanto de conocimiento técnico, como el apoyo de limpiezas participativas”, subrayó González.

Consultados sobre los cortafuegos, desde el DAT se nos precisó que “se espera superar los 139.974 metros lineales, Valparaíso-

Placilla y Laguna Verde, del año pasado”.

VIÑA DEL MAR

Desde el municipio de la Ciudad Jardín informaron que en total “se realizará la mantención de 120 mil metros lineales (120 kilómetros) de cortafuegos, la-

bor que culminará durante diciembre, en concordancia con la coordinación que establecen otras entidades relacionadas y en base a planes establecidos por la Conaf, organismo encargado junto con el MOP de ejecutar las obras de nuevos cortafuegos”.

A su vez, el municipio y sus equipos técnicos “se encuentran participando de las reuniones de la Mesa Técnica con la Corporación Nacional Forestal (Conaf), Delegación Presidencial de Valparaíso, Gestión de Riesgo de Desastres (GRD) y el Ministerio de Obras Públicas (MOP), para coordinar las acciones preventivas y focalizar el trabajo preventivo de acuerdo con análisis técnicos de instituciones estatales”.

Sobre la labor preventiva, dijeron que también “incluye el desmalezamiento y despeje de microbasurales en todos los sectores de la comuna, en especial de la parte alta, con 11 cuadrillas, más apoyo y coordinación con el Departamento de Aseo, con la Dirección de Desarrollo Comunitario (Dideco) y Departamento de Gestión del Riesgo de Desastres”.

Se suma, de acuerdo al municipio viñamarino, “el Programa de Desmalezamiento Compartido: trabajo mancomunado con los vecinos de los barrios para realizar acciones de limpieza y desmalezamiento, y en jornadas de concientización sobre acciones preventivas a implementar en los hogares, la impor-



EL DESMALEZADO ES FUNDAMENTAL EN LA PREVENCIÓN.

tancia de la organización vecinal y simulacros de emergencias urbanas en base a una planificación territorial que está en desarrollo”, precisaron.

PLAN FORESTAL

En Villa Alemana se está ejecutando un “inédito” plan forestal.

Así lo explicó Carolina Jiménez, directora de la dirección de Gestión del Riesgo y Desastre.

“Por instrucción de la alcaldesa, y previa aprobación en Concejo, estamos ejecutando un inédito Plan Forestal de Prevención de Incendios de \$356 millones de inversión municipal, que nos permitirá aumentar de 25 a más de 42 los kilómetros de cortafuegos”, detalló.

Junto a los cortafuegos, también “se contratará maquinaria y recursos humanos especializados para trabajar en labores de eliminación de microbasurales” y así también, “hemos reforzado el trabajo integral con la dirección Ambiental Municipal y Seguridad Pública. Esta última se encuentra haciendo vigilancia aérea, con drones de alta tecnología que tienen cámara termal, en zonas de interfaz para identificar intervenciones”.

En cuanto a la interacción con la comunidad,

368

kilómetros de cortafuegos forman parte del plan de prevención de incendio en el Gran Valparaíso.

MEGAINCENDIO

Más de 9.000 hectáreas resultaron quemadas producto del megaincendio del 2 y 3 de febrero, que inició en el sector Peñuelas-Las Tablas en Valparaíso y se extendió hacia Viña del Mar y Quilpué, a lo que se sumó otro gran foco en el sector rural de Villa Alemana. Se estima que 5.700 viviendas resultaron afectadas por el fuego, el 90% de ellas con destrucción total.

“este plan”, puntualizó Jiménez, “se levanta gracias a datos claves que nos entregó Conaf, una institución con la que hemos realizado talleres educativos y preventivos junto a la comunidad de pueblos rurales y Viña Fundo El Bosque”.

TALLERES DESDE EL 19

Finalmente, desde el municipio quilpueno respondieron que, ad portas del inicio de la temporada, se consideran 67 mil metros de cortafuegos y se estiman 17 mil metros lineales de desmalezado.

Asimismo, ya existen maquinarias que están realizando trabajos en la zona de Canal Chacao vía fondo de emergencias y, de igual manera, “estamos en gestiones hace meses solicitando maquinaria a Conaf”.

Respecto a la población, “se realizarán talleres dirigidos a la comunidad junto a Conaf y Bomberos, comenzando el 19 de octubre, enfocados en la preparación y mitigación”.